

MENDIVE



REVISTA DE EDUCACIÓN



Clemente Jesús González Leal, la humildad como principal cualidad

Clemente Jesús González Leal, humility as the main quality

Clemente Jesús González Leal, a humildade como principal qualidade

Juan Quintana Ceballos

Departamento de Marxismo Leninismo.
Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saiz Montes de Oca. ORCID:
<http://orcid.org/0000-0001-5444-3729>.
Correo Electrónico: jquintana@upr.edu.cu

Clemente Jesús González Leal nació un 22 de junio de 1942, en la calle Zapotes 318, Santos Suárez, Habana, en el seno

de una familia humilde, de pequeño pasó a vivir en los Palacios, Pinar del Río. Al concluir sus estudios primarios y secundarios, manifiesta interés por el magisterio, lo que demostraba ya en su participación en clases, su colaboración con los maestros y su labor como monitor de asignaturas vinculadas a la historia, ciencia por la que sintió un cariño especial y desde inicio marcó su futura profesión.

En 1961, con solo 19 años, participó en la campaña nacional de alfabetización con la que comenzó a dar curso a su vocación por la enseñanza y en 1962 se gradúa de Maestro Primario. Fue presidente de la Comisión de Histona de las escuelas de instrucción revolucionarias y entre los años 1964 y 1965 participó en la realización de bosquejos históricos del Central Galope en San Juan y Martínez, sobre el Movimiento campesino en Pancho Pérez, zona de ese municipio, y sobre el desalojo de trabajadores agrícolas en la zona de Puerto Esperanza en el Municipio de Viñales. Años más tarde participó en la realización del bosquejo histórico de la provincia de Pinar del Río.

Continúa su formación profesional y en 1976 se gradúa de Profesor de Secundaria Superior, en la especialidad de Historia. En 1968 laborando en la Dirección Provincial de Educación, participa en el seminario internacional de la Enseñanza Técnica y Profesional como delegado al evento, así como en el I y II Seminario Nacional de Profesores de Marxismo Leninismo del MINED. Se involucró, además, en la confección de los programas de estudio de diversas asignaturas de la antes referida enseñanza. Al mismo tiempo asesoraba a estudiantes de la Universidad de La Habana en sus prácticas pre profesionales en la Provincia, especialmente en San Andrés de Caiguanabo.

Es fundador de la Unión Nacional de Historiadores de Cuba en Pinar del Río,

siendo reconocido por esta condición en el año 2013 por el presidente de esta organización, el Historiador de la Ciudad de Pinar del Río MSc. Juan Carlos Rodríguez Díaz. Fue miembro, también, del equipo de investigaciones históricas del Comité Provincial del Partido, que le dispensó un reconocimiento en 1998 por el aniversario 30 de su creación.

En 1977 se incorpora al Instituto Superior Pedagógico de Pinar del Río como profesor de Historia del Movimiento Obrero. Desde sus inicios cumple diferentes tareas docentes y partidistas, en diciembre de 1981 recibió reconocimiento del Comandante en jefe Fidel Castro Ruz, en el XX aniversario de la Alfabetización, por su participación en esta campaña.

Como parte de su superación constante, desde el punto de vista docente e investigativo, el 23 de febrero de 1988 culmina sus ejercicios y recibe el título de Doctor en Ciencias Históricas en la Universidad Central de la Villas, siendo de los primeros doctores en Ciencias Históricas de la Provincia de Pinar del Río. Fue Premio Anual del Sindicato de la Educación, la Ciencia y la Cultura, recibió la distinción a la labor educativa "Raúl Ferrer" en el año 2003 y fue Premio Especial de la Ministra de Educación en el 2008 "Por haber obtenido resultados excepcionales en su trabajo".

Durante los años 2009 y 2010 colabora con la hermana República Bolivariana de Venezuela como profesor en diplomados, por esta labor recibió reconocimiento de las autoridades de la República Bolivariana y de la Misión Educativa Cubana. Integró la Comisión de Investigación de Asuntos Históricos del Comité Provincial del Partido, Miembro de los consejos científicos a nivel de Facultad y de la Universidad de Ciencias Pedagógicas "Rafael María de Mendive", recibió la categoría docente superior de Profesor

Titular y la categoría especial de profesor consultante en reconocimiento a su destacada trayectoria en la colaboración y tutoría de tesis de maestría y doctorado, así como en trabajos de curso y diplomas de los estudiantes, además de jornadas científico- pedagógicas de profesores y estudiantiles.

Dirigió numerosos proyectos de investigación relacionados con la Historia de Cuba, en especial los referidos al período histórico 1935- 1945 y sobre la Historia de Pinar del Río vinculando a sus estudiantes de pregrado y postgrado a esta importante labor.

El Dr.C. Clemente Jesús González Leal fue autor de diversos artículos científicos relacionados con la historia de Cuba y la prensa revolucionaria y coautor de libros sobre la historia del movimiento obrero en Pinar del Río

En su vida laboral y personal cultivó muchas amistades, pero entre todos se destaca su hermano de múltiples escenarios, el Dr.C Francisco Romero Ríos quien al hablar de Clemente expuso: "El Dr.C Clemente fue mi hermano entrañable, hoy lo recuerdo como presente en todo cuanto hago, siempre a mi lado apoyándonos recíprocamente"

Al referirse a cuando se conocieron, el Dr. C. Francisco Romero recuerda: "...trabajamos juntos en la Dirección Provincial de Educación, yo era Jefe del Departamento de Ciencias Sociales y luego de Marxismo, y él formaba parte del equipo de Enseñanza Técnica y Profesional, ahí nació una eterna amistad que ni su muerte pudo destruir".

En cuanto a su paso por el Instituto Superior Pedagógico, después Universidad de las Ciencias Pedagógicas y hoy sede Mendive de la Universidad de Pinar del Río

"Hermanos Saiz Montes de Oca", el Dr.C Francisco Romero narró: "Cuando el Dr.C Clemente Jesús González Leal llegó al Pedagógico, yo llevaba un tiempo trabajando ahí, enseguida hicimos equipo, juntos nos preparamos científica y pedagógicamente, ascendimos en categoría docente, investigamos, matriculamos el Doctorado en la Universidad Central de las Villas, nos hicimos doctores y luego juntos presentamos nuestra solicitud para cambiar de categoría docente en la Universidad de la Habana, defendimos nuestros ejercicios y recibimos la categoría de profesores titulares. Tutoramos tesis juntos, impartimos cursos de superación y postgrados, nos vinculamos a la investigación de la Historia de la CTC en Pinar del Rio y fuimos colaboradores de esta organización en la Provincia, llegando incluso a presentar trabajos en eventos nacionales de esta Organización, además de formar parte del equipo de investigadores del Partido Provincial. El Dr.C Clemente siempre fue un revolucionario convencido, defensor de la obra de la Revolución dentro y fuera del país".

Acerca de la vida laboral y humana del Dr.C. Clemente Jesús González Leal, guarda entrañables anécdotas su compañero y amigo el MSc. José Madera Medina, quien recuerda:

"Conocí a Clemente por allá por el año 1983, al comenzar a trabajar en el Pedagógico, él me ayudó en la adaptación al sistema de Enseñanza Universitaria, fuimos compañeros en el Departamento de Movimiento Obrero, nos consultábamos sistemáticamente, él fue dúo en mi proceso de ingreso al Partido, no

obstante a su categoría y grado científico, siempre fue un hombre humilde y sencillo, me ayudó mucho en mi investigación sobre el sector tabacaleros, me asesoró y luego me revisó el libro y me pidió una copia. Participamos juntos en las actividades metodológicas, docentes y en el núcleo, era un hombre con criterio y siempre daba su opinión para ayudar en los debates, después de la Integración de los centros de Educación Superior en Pinar del Rio, lo volvimos a encontrar en el Departamento de Marxismo- Leninismo e Historia de la Universidad de Pinar del Rio "Hermanos Saiz Montes de Oca", nunca faltó a ninguna actividad, aún enfermo, con su andar pausado e inseguro acudía a todas las actividades y cumplía las tareas asignadas, era un ejemplo de disciplina y responsabilidad", señala Madera Medina.

"Como miembro fundador de la Unión Nacional de Historiadores en Pinar del Rio, Clemente tiene siempre un lugar privilegiado", expresó el MSc. Juan Carlos Rodríguez Díaz, Historiador de la Ciudad de Pinar del Río, Presidente de esta organización en el territorio, quien fuera su alumno primero y compañero después.

"Clemente fue siempre un hombre muy medido, reflexivo, pensaba mucho antes de dar su opinión, no hería con sus criterios, siempre ayudaba, activo en todos los eventos, participativo, siempre presto a colaborar y transmitir sus experiencias, dedicó su vida hasta su

último aliento a cultivar amistades y defender la obra de la Revolución desde su principal trinchera, el aula, la investigación y la enseñanza de la Historia. En su tesis doctoral y una vez graduado, hizo una importante contribución al estudio, conocimiento y divulgación de la historia de la revolución en el poder en sus primeros años en Pinar del Río, cada vez que rememoremos estas etapas, que recordemos nuestro paso por el Instituto Superior Pedagógico, nos llega el recuerdo obligado de ese hombre sencillo y humilde que fue y sigue siendo el Dr.C. Clemente Jesús González Leal, Clemente para sus compañeros y amigos" refirió Juan Carlos.

Clemente, además de un excelente profesional en la docencia y la investigación, fue un padre ejemplar

ocupado siempre por la educación y el bienestar de sus dos hijos, los cuales son graduados universitarios en el campo de la salud y las ciencias agropecuarias. Sus hijos lo recuerdan siempre presente en sus estudios, en las reuniones, en la realización de sus tareas.

Humilde, laborioso y revolucionario hasta sus últimos días, su quehacer y ejemplo nos siguen acompañando, todos sus compañeros y amigos lo recuerdan con mucho cariño y sienten el orgullo de haberlo conocido y compartido con él en lo profesional y en lo personal, siempre presente en las actividades y eventos históricos, fechas significativas, en los trabajos productivos, en las actividades de confraternización.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

Copyright (c) Juan Quintana Ceballos